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國資圖大家庭

從傳統走向現代、從傳遞資訊走向多元的創新服務，國資圖百

年來陪伴數代人在閱讀的路上成長茁壯。在國資圖 100 歲的這

一天，與國資圖一起成長的大大小小伙伴都親臨現場，給予國

資圖最窩心的生日祝福。

撰文╱蔡蜜綺　攝影╱江茗洋　照片提供／賴忠勤、楊靜宜、柯文仁、

李央晴、陳麗玉、羅淑芳、張庭嵐、林子新

來自館員、志工與

讀者的大聲祝福
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39COVER STORY 封面故事No. 168

每天與圖書館見面的館員，
有什麼想法呢？

館員

我在國資圖工作已 15 年。一開始，我從事圖書館的採訪工作，

後來隨著館舍遷移，轉為數位資源管理。我參與數位資源的全部流

程，包括採訪、推廣和提供視聽障礙服務。現在，我在資訊科負責系

統方面的工作。

我的工作常常需要全面檢視，例如民眾反映總借不到新書，這

以數位及「數味」繼續前進科長 楊靜宜

我從 1994 年進入國資圖，經歷省立臺中圖書館、國立臺中圖書館和現在的國立公共資訊圖

書館；從約聘人員、科員、科長、研究員到副館長，算得上是資深館員。 

在省圖時期，圖書館進行自動化作業，我初任職於資訊小組，負責管理館內網路和各種資訊

系統，並隨著資訊化的發展，規劃包括電子書服務平臺、數位資源入口網、數位典藏和線上視訊

學習系統等。儘管工作繁重，但我從中學習到很多，也很榮幸有這個機會參與到圖書館從傳統到

資訊化的機會。 

這些年來，讀者服務方面的挑戰也不少。我記得舊

館位於臺中公園，當時常有遊民進入，引起部分民眾不

滿與衝突。但我認為只要不影響其他讀者，遊民理應受

到公平的對待。因此，我會請同仁安排視聽欣賞或電腦

座位，讓遊民坐在角落或獨立的座位上，減少影響到其

他讀者，也顧及弱勢族群。 

未來圖書館會怎麼轉變，老實說我難以預測，但圖

書館是個成長的有機體，應根據讀者的需要不斷改變。

國資圖的百歲歷史發展是所有館員努力的成果，我祝福

並期許她繼續提供良好的閱讀與智慧化服務，用多元風

貌來滿足民眾的需求。

國資圖的多元風貌滿足大眾需求副館長 賴忠勤
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39COVER STORY 封面故事No. 168
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在黎明分館服務前，我在花蓮市立圖書館工作了 10 年，擁有豐富的公務體系圖書館員經驗。

來到這裡後，我負責報紙、期刊、雜誌，以及志工管理，與在花蓮時專攻數位推廣和資訊教育不同，

這裡更注重傳統圖書館的工作。

柯文仁 讓國資圖持續推動文化
的繁榮

也許是採編買不到新書，或是系統不好用。必須了解整個流程，補足中間

的漏洞使其順暢，從而提升服務品質。過去我的本業是設計，因此我會比較注意細節。圖書館不

能光是購書、上架就完事，還必須考慮如何擺設呈現以吸引讀者，並讓他們得到良好的閱讀體驗。

我曾多次看到家長背著裝滿書籍的袋子，但孩子仍然哭著要求借更多的書，這讓我感動不已，我

相信國家的未來充滿希望，也更加確信圖書館的價值。

國資圖已經服務大眾 100 年，儘管年紀很大，但它的外觀卻非常時尚年輕，我形容它為擁有

老靈魂的雅士。祝福國資圖以數位及「數味」繼續前進，並希望館員挖掘它的內涵，讓世人都能

欣賞到它的百年之美。

我出生於雲林，在臺北念書時，嚮往能在風和

日麗的臺中就業、生活，很開心畢業後參加特考，如

願分發到省中圖。最初在採編課，曾經輪調到閱典

課、祕書室。精武舊館及新館周圍有臺中公園及復興

園路的綠意，讓我感受到臺中真的是幸福城市。

在圖書館任職已經超過 30 年， 是目前國資圖

最資深館員，現於輔導推廣科協助辦理閱讀推廣活

動，同時也是輔導公共圖書館窗口。在圖書館的氣氛

是很正向的，假日值班時常看到民眾拉著行李箱來借

書，來到這裡看書的民眾都是充滿求知慾的愛書人。

科技不斷進步，圖書館的服務從手工借還書到

電腦自動化，現在已進入數位時代，我從中不斷學

習、成長，加上同事之間樂於分享、良性互動，讓我

感受到深深的正向力量。

李綺娟 謝謝國資圖讓我感受到
正向力量
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41COVER STORY 封面故事No. 168

李央晴 在未來100年、200年
繼續豐富大家的生活

我擔任國資圖館員 4年多，主要負責借閱證相關業務和櫃檯借書的推廣服務，也參加館內的

班訪小組撰寫國小教案，以及自修室的管理等。作為閱覽科的一員，我經常觀察讀者在圖書館使

用的不便之處，並反饋相關細節，例如系統問題，我們會向系統人員提報並修正；系統人員在開

發新功能時也會詢問我們，以確保可行性。這種互相詢問和討論的合作努力，最終提升圖書館整

體服務品質，我很高興參與其中。

我最難忘的經歷是 2021 年因疫情閉館，但我們仍致力於讓讀者持續享受圖書館資源。為方

便讀者在門口取預約書，我們規劃取書

動線和人力配置，從最初的混亂到後來

的熟悉，館員們努力協同合作，成功實

現閉館期間的服務持續性。

很榮幸躬逢其盛國資圖 100 歲生

日，國資圖是個有百年基礎但不斷創新

的圖書館，期望它保持向前邁進的能量，

在未來的 100 年、200 年繼續以創新的

數位科技和豐富的館藏內容推動閱讀，

打造出一個書香氛圍的社會。

我到職初期，發現這裡的書架非常壅塞，幾乎爆

滿。為了解決問題，我們將空間重新調配，增加新書櫃

的數量，讓新書能夠隨時供讀者使用。雖然這項工作辛

苦，但我們逐步實施，漸漸減輕書架和工作人員的壓力。

在這裡，我首次接觸志工管理的工作，他們都是一

群樂於付出的人。去年一位 80 歲資深志工即將退休，

為表彰他的貢獻，我也向總館申請志工榮退的獎項。圖

書館需要志工參與各種業務，我很高興臺中市民願意志

願服務。

我祝福國資圖在新時代的挑戰中更加勇敢和寬容，

並提供更多元、適切的服務內容。圖書館是一個重要的

知識據點，我們應該努力豐富人們的生活，透過不斷創

新與進步，推動文化的繁榮。

P038-047-23TD2337.indd   41 2023/7/12   19:17



40

在黎明分館服務前，我在花蓮市立圖書館工作了 10 年，擁有豐富的公務體系圖書館員經驗。

來到這裡後，我負責報紙、期刊、雜誌，以及志工管理，與在花蓮時專攻數位推廣和資訊教育不同，

這裡更注重傳統圖書館的工作。

柯文仁 讓國資圖持續推動文化
的繁榮

也許是採編買不到新書，或是系統不好用。必須了解整個流程，補足中間

的漏洞使其順暢，從而提升服務品質。過去我的本業是設計，因此我會比較注意細節。圖書館不

能光是購書、上架就完事，還必須考慮如何擺設呈現以吸引讀者，並讓他們得到良好的閱讀體驗。

我曾多次看到家長背著裝滿書籍的袋子，但孩子仍然哭著要求借更多的書，這讓我感動不已，我

相信國家的未來充滿希望，也更加確信圖書館的價值。

國資圖已經服務大眾 100 年，儘管年紀很大，但它的外觀卻非常時尚年輕，我形容它為擁有

老靈魂的雅士。祝福國資圖以數位及「數味」繼續前進，並希望館員挖掘它的內涵，讓世人都能

欣賞到它的百年之美。

我出生於雲林，在臺北念書時，嚮往能在風和

日麗的臺中就業、生活，很開心畢業後參加特考，如

願分發到省中圖。最初在採編課，曾經輪調到閱典

課、祕書室。精武舊館及新館周圍有臺中公園及復興

園路的綠意，讓我感受到臺中真的是幸福城市。

在圖書館任職已經超過 30 年， 是目前國資圖

最資深館員，現於輔導推廣科協助辦理閱讀推廣活

動，同時也是輔導公共圖書館窗口。在圖書館的氣氛

是很正向的，假日值班時常看到民眾拉著行李箱來借

書，來到這裡看書的民眾都是充滿求知慾的愛書人。

科技不斷進步，圖書館的服務從手工借還書到

電腦自動化，現在已進入數位時代，我從中不斷學

習、成長，加上同事之間樂於分享、良性互動，讓我

感受到深深的正向力量。

李綺娟 謝謝國資圖讓我感受到
正向力量

P038-047-23TD2337.indd   40 2023/7/12   19:17

41

B
o
ok B

o
o
m

 M
aga

zine
  

B
o
ok B

o
o
m

 M
aga

zine
  

41COVER STORY 封面故事No. 168

李央晴 在未來100年、200年
繼續豐富大家的生活

我擔任國資圖館員 4年多，主要負責借閱證相關業務和櫃檯借書的推廣服務，也參加館內的

班訪小組撰寫國小教案，以及自修室的管理等。作為閱覽科的一員，我經常觀察讀者在圖書館使

用的不便之處，並反饋相關細節，例如系統問題，我們會向系統人員提報並修正；系統人員在開

發新功能時也會詢問我們，以確保可行性。這種互相詢問和討論的合作努力，最終提升圖書館整

體服務品質，我很高興參與其中。

我最難忘的經歷是 2021 年因疫情閉館，但我們仍致力於讓讀者持續享受圖書館資源。為方

便讀者在門口取預約書，我們規劃取書

動線和人力配置，從最初的混亂到後來

的熟悉，館員們努力協同合作，成功實

現閉館期間的服務持續性。

很榮幸躬逢其盛國資圖 100 歲生

日，國資圖是個有百年基礎但不斷創新

的圖書館，期望它保持向前邁進的能量，

在未來的 100 年、200 年繼續以創新的

數位科技和豐富的館藏內容推動閱讀，

打造出一個書香氛圍的社會。

我到職初期，發現這裡的書架非常壅塞，幾乎爆

滿。為了解決問題，我們將空間重新調配，增加新書櫃

的數量，讓新書能夠隨時供讀者使用。雖然這項工作辛

苦，但我們逐步實施，漸漸減輕書架和工作人員的壓力。

在這裡，我首次接觸志工管理的工作，他們都是一

群樂於付出的人。去年一位 80 歲資深志工即將退休，

為表彰他的貢獻，我也向總館申請志工榮退的獎項。圖

書館需要志工參與各種業務，我很高興臺中市民願意志

願服務。

我祝福國資圖在新時代的挑戰中更加勇敢和寬容，

並提供更多元、適切的服務內容。圖書館是一個重要的

知識據點，我們應該努力豐富人們的生活，透過不斷創

新與進步，推動文化的繁榮。

P038-047-23TD2337.indd   41 2023/7/12   19:17



42

我在國資圖擔任志工已有 10 年，起初是因為舊館搬遷至新館需要志工，我填寫報名表，也很

意外就踏入志工一職。我長期在閱典課服務，主要負責還書上架工作，其中兩年我擔任隊長，負

責服務其他的志工。

志工工作讓我從一個害羞內向的人變得開朗友善，因為我必須與許多館員和志工互動。我從

羅淑芳 非常榮幸為國資圖貢獻
我的一份力量

讓更多人認識國資圖的好

志工

我在 1989 年時學習皮雕，某天我去圖書館借閱皮雕書籍，剛好他們正在招募志工，於是我

加入志工隊，至今已服務 33 年。我擔任過圖書出納、修繕圖書、報廢圖書、讀者服務、兒童室班

訪等多項職務，還上過空中電台，並在擔任第一任隊長期間協助制定志工隊服務章程。後來，館

員培訓我成為導覽員，至今一直服務於推廣科導覽組。

在國資圖當志工，我經歷許多意外驚喜，也獲得多個獎項。我跟隨當時的文建會到英國、

日本考察，還自己編寫教案帶領班訪活動，所有經歷都為我的生活提供寶貴的養分。我在舊館成

長，在新館茁壯，我見

證圖書館日新月異的變

化，也讓自己保持前進

的步伐。孔子曾說：「三

日不讀書，面目可憎。」

閱讀是基本生活的糧食，

我離不開文字、書籍和

圖書館。

祝國資圖 100 歲生

日快樂！衷心祝福國資圖

館運昌隆，期盼它再創造

出另一個輝煌的一百年。

陳麗玉 祝福國資圖館運昌隆

P038-047-23TD2337.indd   42 2023/7/12   19:17

43

B
o
ok B

o
o
m

 M
aga

zine
  

B
o
ok B

o
o
m

 M
aga

zine
  

43COVER STORY 封面故事No. 168

身為一名志工，我在國資圖度過許多快樂的時光。每週我都會到訪國資圖，感覺自己像個書

本富翁。回家時我總是帶著一堆借來的書籍，這對我來說非常重要，尤其是女兒離家讀大學後，

我常感到焦慮；其中有一本書《18歲的成年禮》對我幫助很大，作者是一位年僅 18歲的小女生，

只帶著 2,000 塊錢環島旅行。這本書讓我豁然

開朗，意識到自己不需要再擔心女兒，因為

她已經成年了。閱讀給予我方向，讓我心境平

靜，不再胡思亂想。

在志工工作中，我經常接待小學生團體，

他們天馬行空的想像力總是讓我覺得有趣又開

心。他們形容國資圖像漢堡、太空船，甚至是

迴力鏢，這種與孩子們的互動令我心情愉悅。

我深深感受到志工工作帶來的收穫，也

重新點燃對閱讀的熱愛。我由衷祝福國資圖

100 歲生日快樂！也期待國資圖在未來能繼續

傳承閱讀的樂趣，讓更多的人重新發現閱讀的

價值。

張庭嵐 要繼續傳承閱讀的樂趣

擔任小組長時期，便被要求在例會上報

告，雖然一開始很緊張，但這讓我逐漸

熟悉在人群前演講的能力。現在，我已

經不再害怕面對眾人，這是我個人成長

的體驗。

我希望國資圖能夠穩定發展，在保持

傳統的同時，也不斷創新。過去，我們曾

推出夜宿圖書館和結合路跑的各種活動，

吸引更多市民讀者親近。志工工作給予我

許多機會和成長，我非常榮幸能為國資圖

貢獻我的一份力量。我對國資圖的未來充

滿希望，期待它能繼續提供多元的服務，

吸引更多市民和讀者的參與。
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我們過去住在中國，最近搬到臺中南

區，這是第 4次到訪國資圖。我們來這裡

是為了借書和擴展知識，大約一個月會來

1、2 次，因為我們喜歡閱讀，而且在臺

灣買書比較貴，所以選擇來圖書館借書。

相比我們去過的圖書館，這裡很貼心，處

處細節都照顧讀者的需求，座椅多且舒

適，每層設有很多個自助借書機，方便又

快捷。圖書館旁邊還有公園，整體建築設

計新穎，看得出來政府在公共設施上下了

讓我們的愛情 跟國資圖一樣長長久久 教育訓練專員林先生、

音樂老師王悅

一起喜歡這裡吧！讀者

我擔任國資圖志工已經 3年，當初報名原因是我喜歡充滿書香的環境，能在這樣的地方提供志

願服務是很棒的事情。我對資訊處理有一定能力，因此選擇數位資源服務科，主要負責數位美術中

心和數位休閒中心的管理，這些工作涉及解說和介紹，因此對於中心舉辦的展覽，我必須了解內容

並向讀者說明。我也擔任導覽員，讓讀者知道如何充分利用圖書館的資源。

成為志工後，我對圖書館有更多認識，圖書館不僅是借書、還書的地方，還有多元的面貌和服

務項目。這份工作延續我在退休前擔任

企業和大學講師的經驗，很高興能將國

資圖介紹給參訪的人們。

慶祝國資圖 100 週年！我致以誠

摯祝福，希望國資圖不因百年之齡而停

滯，期盼它成為民眾日常生活中不可或

缺的一部分，讓大家熱愛閱讀，這將使

人們更具素養和禮貌，也期許它能以企

業的效率，在公共事務方面成為其他圖

書館的典範。

林子新 期盼國資圖成為民眾日
常的不可或缺
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我常來圖書館借親子教育書籍，相比其他鄉鎮

圖書館，這裡資源豐富，能獲得更多資訊；如果有講

座等活動，只要感興趣，我也會參加。以前孩子小的

時候，我就帶他們來了解怎麼借書，因為現在都是電

子化，我們必須從人工服務學著自己借閱。我從省圖

時開始利用圖書館一直到現在，現今的國資圖建築優

美，讓人有享受放鬆的感覺。不過，我希望圖書館在

訊息傳達方面能多樣化管道，因為我們不會一直滑手

機，如果因此錯過參加活動的機會，會感到可惜。今

天國資圖滿百歲了，我祝福它生日快樂，希望更多人

喜歡這個地方，多來借閱和善用資源。

希望更多人 喜歡國資圖
托育人員吳沂珊

我們常來圖書館，平均每週 1

至 2 次，主要是借童書，也帶小孩

來玩，享受休閒時光。以前省圖時

代，我會去閱覽室看書，現在國資

圖比起以往更寬敞，提供更多元資

訊，增添許多電腦和周邊設備，建

築外觀流線美觀，內部的空間和導

覽系統也更完善。哥哥、妹妹都喜

祝國資圖 身體健康！

工程師潘先生、小四學生

Rody 與小一學生Miffy

歡來這裡借書，他們很喜歡在館內的觸碰式互動遊戲區玩耍，或到外面的草地奔跑嬉戲。每次來

圖書館，我們都度過很快樂的時光。這裡滿足我們的需求，我們對圖書館的一切都感到滿意。祝

賀國資圖 100 歲生日，希望它長盛不衰。最後，妹妹想說一句話：「祝國資圖身體健康！」

很多功夫。我們對圖書館很滿意，唯一的缺點是書架有點低，取書總是需要蹲下去，有些辛苦！ 5

月 13 日館慶這天剛好是我們約會 3週年，希望我們的愛情和國資圖一樣，長長久久。
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我曾多次造訪國資圖，而我太太是第一

次來。我們希望培養孩子從小閱讀的習慣，

所以來了解借書流程、辦理借書證。雖然我

們住處附近也有圖書館，但這裡樓層面積較

大，功能完善得多，不僅有圖書，還有視聽

影音區域。今天我們發現圖書館還有專為小

朋友設置的活動場地，建築周圍也有綠化空

間，非常適合孩子玩樂。我們注意到國資圖

對於兒童硬體設施的友善性，例如方便小孩

上下樓梯、減少尖角等，這讓我更願意帶孩

子來這裡。廁所的清潔狀況尚可，但希望能

再提升。期待國資圖在接下來的 100 年越來

越好，並希望我的孩子長大後也能帶著他的

孩子來這裡。

希望孩子未來 也能帶他的孩子來國資
圖

業務潘建良、家管

簡亞莉與一歲半的

潘杜杜

我們平均 2、3 週來一次國資

圖，主要是為了借書，也喜歡帶著

孩子在這裡散步。雖然我們住在太

平區，那裡也有圖書館，但它比較

小，不像這裡空間廣闊，可以讓我

們悠閒地漫步。我們住得遠，太太

又是馬來西亞人，所以沒有參與過

國資圖的過去，但我們很喜歡圖書

館外部的綠化環境，以及獨特的外

觀設計，尤其館內各項自動化設施

館內設施、館外環境都是一級棒

機械工程人員葉恆

源、家管陳姵伶與

兩歲半的葉小妹

更是一級棒，如果圖書館的地下停

車場設置一個收費機，那就更完美了。還有，我也希望增加更多活動或擴大規模，因為今天百年

館慶我們沒搶到贈送的貓頭鷹。祝賀國資圖 100 歲生日快樂，希望未來會有越來越多的人喜歡並

支持它。
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我每週約造訪國資圖 2 次，主

要是借還書，假日也會帶孩子來，

他們很喜歡參加融合 STEAM教育的

活動。太太希望圖書館能增加更多

英文叢書，並設立明確的分級制度，

讓孩子有更多學習英語的機會。現

在的國資圖發展成數位化圖書館，

增加電腦、電子書和互動學習的設

施，這種資訊化進步與時俱進，不

但空間更大更舒適，也有更多影片

資源。但我們覺得有點可惜的是，

實體書的數量相對其他圖書館來說似乎較少，新書也不多，希望能增加適合國小階段閱讀的書籍，

並更清楚地分類分級。祝願國資圖迎接下一個百年，孩子們也童言童語，期盼它繼續存在一千年。

我們都不是臺中人，但我週末會來找在這裡讀書的女朋友。我們很喜

歡國資圖，感覺空間設計開放且不壓抑，比咖啡廳更寬敞安靜，明亮的燈

光也很適合閱讀。女朋友特別喜歡可

以充飢的休憩小站，方便補充體力。

相較於其他圖書館，這裡的格局和座

位安排更活潑，不那麼傳統擁擠。但

座位較少是個小缺點，今天我們找了

好幾個樓層都找不到位置，這可能是

空間利用比較大方的代價，或許在假

日可以增加一些椅子。國資圖有現代

化的設計，綠化和採光都很不錯，今

天是它的生日，希望它能跟上潮流，

持續引進新的數位趨勢，讓圖書館走

在時代的前列。

國資圖 要繼續存在一千年

國資圖 要走在時代的前端

服務業 Taiher、教師靜心

樹、小三學生 ClaireC. 與

幼稚園大班的 Ryan
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